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让教育回归本质
聊城教师期待给“指尖”减负

记者 张同建 通讯员 梁兆坤

随着我省高考改革不断深
化，高中教学越来越多地关注学
生的学科素养教育，以往的“满堂
灌”“题海战术”等教学方法逐渐被
摒弃，一线教师迫切需要完善教
学理念，结合新课标等教学要求，
认真钻研、科学谋划，形成贴切实
际的教学方式方法。聊城市政协
十四届二次会议期间，市政协委
员梁敬民提交《关于给我市高中
教师减负的建议》，提案中指出，聊
城市高中教师的教学负担依旧沉
重，用于钻研调研的自我支配时
间较少，他们面临着过多地承担
与教育教学无关事项的情况。

主要表现在以下几个方面：
一是工作时间过长，很多高中一
线教师每天在岗时间达十几个小
时以上，尤其是担任班主任的教
师，部分寄宿式学校教学时间从
早晨6点开始晨读，晚上10点晚自
习放学，班主任需要全程盯班，非
常劳累。

二是除教育教学外，学校老
师还过多地承担与教育教学无关
的事项，比如上级部门的调研活
动、各类调查问卷、在线答题、在
不同的APP上签到、转发各种文
章，还要截图汇报，打包上传等，

占用了教师大量教学时间。
三是有些学校管理上要求

“万事留痕”，老师们正常的听评
课、教研、集备、培训等活动都要
拍照、整理、写记录等。“痕迹管
理”本来是加强过程管理的一个
手段，工作中自然留下“痕迹”，通
过有迹可循进行管理，本身并没
有错。但一味要求所有工作、所有
环节都必须留痕，往往加重了老
师的负担。

梁敬民委员提出三点建议：
一是合理安排高中教师的工作时
间，由于高中学校有晚自习，教师
晚上也安排有教学任务，学校可
以依据校情，统筹安排教师课表，
可以尝试在不影响正常教学的前
提下试行“弹性上下班制”。二是
由教育部门牵头，梳理清查各项
督查、检查、评比等项目。精简会
议、文件，取消重复上报数据和多
头填写表格，避免摊派过多教学
以外的工作任务，包括在手机各
种APP上布置的任务，给老师们
的“指尖”减负，切实让教师能真
正回归教书育人的本职、本位，高
质量地落实教书育人工作。三是
学校管理中避免过度的“留痕”要
求，尤其避免在教学中，事事拍
照、写记录等，这无形中会挤占教
师们原本就紧张的教学时间。建
议教育主管部门在督导检查学校
的教学工作时，不要一味的只看
督导材料，不要把照片、美篇等作
为考核指标，要注重实际，真正深
入到学生和教师中通过座谈，参
与教研、听评课等措施参与教学

评价，这样也可以减轻老师们准
备材料的负担，让老师们心无旁
骛地投入到教学工作之中，才是
教育的本质。

今年10月，聊城市教育和体
育局答复，为减轻全市中小学校
和教师负担，对照《山东省中小学
教师减负清单》进一步细化工作
目标。

加强统筹部署，层层压实责
任。2022年3月16日，聊城市制定
并发布了《聊城市教育和体育局
关于转发<山东省教育厅关于做
好2022年减轻中小学教师负担有
关工作的通知>的通知》，各县
(市、区)和市直各学校高度重视，
将减负思想融入日常教育教学工
作中，积极宣传减负政策，公布举
报邮箱，深入开展自查自纠和改
进提升工作。2022年7月下旬开始
对全市中小学教师减负工作进行
全面督导、检查。实地查阅各县
(市、区)教体局关于教师减负的
相关台账，并以座谈形式听取汇
报。以推动聊城市中小学教师减
负工作收获实效。

严格控制总量，强化统筹规
范。聊城市大力清理精简对中小
学校和教师的督查检查评比考核
事项，严格控制临时性检查的数
量和频次，注重实效导向，实行清
单管理。不断增强各类督查检查
评比考核工作的科学性、针对性，
实行注重实绩的综合评价。2022
年4月，市教体局向市直各单位发
送了《关于报送涉及中小学校和
教师督查检查评比考核事项的

函》，经整理汇总，市直单位涉及
中小学校和教师的督查检查评比
考核事项共计33项，社会事务进
校园事项共计8项，经研究审核，
共确定了6项2022年度督查检查
评比考核事项和2项社会事务进
校园事项，并在聊城教育体育公
众号和官方网站予以公示，各县
(市、区)也对此项工作进行了梳
理和规范。

严格规范涉及的报表填写。
除必要情况外，减少报送纸质版
材料，使用在线填写等便捷方式

减负提效；要求各职能部门通过
加强沟通协调，提高电子信息使
用率、共享率，不得同一信息重复
报送、多头报送。凡有违反，一经
查实，严肃处理，并设立举报电话
和邮箱。

市教育和体育局还表示，在
今后的工作中，将着力从回归教
育本质、优化教育环境、形成关爱
教师氛围等多方面再下功夫，扎
实推进中小学教师减负工作落实
落地，提高广大教职工的工作积
极性，促进教育教学质量的提升。

聊 城

市 政 协

委 员 梁

敬民。

工商银行聊城分行强化银政合作
助力乡村振兴

近期，国务院发布《关于推进
普惠金融高质量发展的实施意
见》，提出了未来五年推进普惠金
融高质量发展的指导思想和一系
列政策举措。工商银行聊城分行
给予高度重视，确立以冠县支行
为试点，主动与冠县县政府、省农
担公司聊城管理中心在全县范围
内联合开展“普惠金融服务乡村
专项活动”，不断加大金融支持

“三农”力度，引金融活水流向田
间地头。

为有效化解涉农市场主体融
资难、融资贵、手续繁琐问题，该
行积极协调县政府、农担公司，充
分发挥政策性农业信贷担保在金
融助力乡村振兴工作中的重要作
用，最大限度降低农村客户的融
资成本，让利于农企、农户，为新
型农业经营主体获得金融支持争
取更优惠政策，得到县政府的认
可。目前，县政府出台新政策，对
新增“三农”贷款担保费给予全额
补贴；对党组织领办合作社新增

贷款给予1%利息补贴，并将活动
成效纳入乡镇党组织考核，对涉
农新增贷款投放执行人民银行
LPR优惠费率。

县金融办、农担公司聊城管
理中心、工商银行聊城冠县支行
相关人员组成工作小组，深入各
乡镇(街道办)开展金融政策宣讲
和业务对接。工行冠县支行选派
两名业务骨干挂职乡镇副镇长，
主动了解各乡镇，行政村产业分
布及资金需求情况，在万善乡党
委的配合下，32户党组织领办合
作社集中在工行开户，冠县支行
已受理27户有贷款需求合作社的
业务申报，加紧落地。

工行聊城分行也将在总结冠
县支行“政银”合作取得成效的基
础上，加快在其他县域的推广，争
取在推动普惠金融高质量发展，
助力乡村振兴工作中探索更多可
复制的成功经验，为全市乡村振
兴贡献更多的金融力量。

（通讯员 王宏伟 李晗）

为更好地维护教职工的合
法权益，增强团队凝聚力和向
心力，推进和谐校园建设，发
挥工会组织在学校发展中的
重要作用，11月23日，红旗小学
工会第六届第一次会员大会
如期举行。东昌府区教体局党
组成员、二级主任科员康振
虎、东昌府区教育工会副主席
李令涛、东昌府区教育工会刘
凤杰应邀到会指导。会议由红
旗小学工会主席张秀芹主持。

会上，东昌府区教育工会
副主席李令涛为大会致开幕
词；东昌府区教体局党组成员、
二级主任科员康振虎发表讲
话；学校党支部书记、校长宋士
伟作《红旗小学学校工作报
告》，对学校这五年的工作向全
体老师作了简要的汇报，并为
学校接下来的发展指引了方
向。工会主席张秀芹代表东昌
府区红旗小学工会第五届委员
会作工会工作报告。

选举过程公正、公开、民
主、合法。本次会议通过全体会

员无记名投票选举产生了新一
届工会委员会委员、经费审查
委员会委员、主任，全体女会员
通过无记名投票选举产生了新
一届女职工委员会委员、主任。

新当选的工会委员召开了
第六届第一次委员大会，选举
了新一届工会主席、工会副主
席。新当选的工会主席张秀芹

作表态发言，她承诺，在上级工
会和学校的领导下，切实实现
好、维护好、发展好教职工的合
法权益，调动好、发挥好、保护
好教职工的积极性和创造性，
为教职工谋福利，为学校发展
贡献力量。

(记者 李军 通讯员 刘
心君)

东昌府区红旗小学召开第六届第一次工会会员大会
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